
Sans	 nul	 doute,	 la	 peur	 du	 changement	 des	 habitudes	 explique	 pour	 une
grande	part	les	réactions	publiées	dans	les	journaux	locaux	jusqu'à	présent	au
sujet	du	nouveau	sens	de	circulation	de	la	Corniche	du	Porteau	à	Sainte-Marie
sur	mer.
Reprenons	 un	 peu	 de	 recul	 et	 gardons	 sagesse	 pour	 un	 BIEN	 VIVRE
ENSEMBLE.
	
Le	CONSTAT	depuis	plusieurs	années	:
	
La	 route	de	 la	Corniche	du	Porteau,	particulièrement	attractive,	est	saturée	à
chaque	période	estivale	et	le	stationnement	y	est	de	plus	en	plus	anarchique,
faute	de	parkings	suffisants.
Les	cyclistes	sont	de	plus	en	plus	nombreux	à	emprunter	cette	voie	et	y	sont
en	danger.	(Certains	même	empruntent	le	sentier	côtier,	pourtant	interdit	aux
cyclistes,	mettent	en	danger	les	piétons	et	abîment	le	revêtement,	non	prévu
pour	cela).	En	parallèle,	le	chemin	côtier	n'est	pas	continu,	vu	la	configuration
de	la	falaise	et	des	criques	successives	obligeant	les	promeneurs	à	emprunter
la	route	par	endroits.
Depuis	près	de	dix	ans,	ce	problème	de	circulation	sur	la	corniche	du	Porteau	a
été	 évoqué	 avec	 les	 municipalités	 successives,	 notamment	 lors	 des
assemblées	 générales	 de	 l'Association	 des	 Amis	 de	 Sainte-marie.
Contrairement	à	ce	qui	a	été	écrit	par	des	lecteurs	 isolés,	 le	dialogue	avec	la
mairie	a	toujours	existé.	Ainsi	par	exemple,	la	circulation	Boulevard	de	l'Océan
était	à	double	sens	et	pour	tenir	compte	de	l'augmentation	de	la	circulation,	de
la	sécurité	des	piétons	et	du	nombre	croissant	de	cyclistes,	c'est	sur	demande
de	l'Association	des	Amis	de	Sainte	Marie	et	en	plein	accord	avec	la	mairie	qu'a
été	créé	un	sens	unique.	Après	des	essais	de	sens	de	circulation	différents,
l'aménagement	actuel	inauguré	en	2019,	particulièrement	réussi,	apporte	toute
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satisfaction,	 tant	aux	promeneurs	qu'aux	automobilistes	et	aux	deux-roues	et
aux	commerces	du	centre	bourg.
	
Un	 OUI	 MASSIF	 à	 un	 AMENAGEMENT	 INTELLIGENT	 et	 CONCERTE	 DE	 LA
CORNICHE	DU	PORTEAU
	
Est	 nécessaire	 un	 aménagement	 intelligent,	 global,	 prenant	 en	 compte	 les
besoins	 de	 l'ensemble	 des	 habitants	 concernés,	 y	 compris	 des	 rues
adjacentes,	 ainsi	 que	 le	 développement	 du	 centre	 bourg	 en	 profitant	 des
opportunités	offertes	:	un	nouvel	espace	médical	et	para	médical	à	la	place	de
l'ancienne	 poste,	 un	 aménagement	 du	 marché	 et	 des	 différents	 espaces
communaux	à	reconfigurer	en	arrière	de	l'église,	le	retour	d'un	distributeur	de
billets,…
Une	 meilleure	 accessibilité	 aux	 piétons	 valides	 et	 non	 valides,	 une	 sécurité
renforcée	 des	 cyclistes	 cohabitant	 avec	 des	 automobilistes	 de	 plus	 en	 plus
pressés,	 oubliant	 souvent	 les	 autres	 utilisateurs	 de	 la	 route.	 C'est	 ce	 qui	 a
conduit	la	mairie	à	rappeler	les	panneaux	d'interdiction	de	stationnement,	faute
de	respect	des	conducteurs	et	faute	de	civisme.
	
La	CONCERTATION	est	bien	PRESENTE
	
Engagée	depuis	plusieurs	années	avec	 la	mairie,	cette	concertation	prend	et
prendra	 en	 compte	 l'ensemble	 des	 contraintes	 tant	 techniques	 que
budgétaires	pour	l'intérêt	du	plus	grand	nombre.	En	ce	sens,	un	point	d'étape
est	prévu	avec	 le	maire	après	 la	saison	estivale	et	 l'Assemblée	Générale	des
Amis	 de	 Sainte	 Marie,	 qui	 a	 été	 retardée	 pour	 raison	 de	 COVID.	 Cette
concertation	se	réalise	également	avec	l'association	de	quartier	du	Porteau,	en
intelligence	collective.
Le	nouveau	sens	de	circulation	appliqué	depuis	le	15	juin	a	fait	l'objet	d'un	avis
favorable	des	deux	associations	de	quartier	concernées,	représentant	plus	de
300	familles	résidant	pour	la	plupart	à	l'année.	L'engagement	commun	est	de
tirer	 les	 leçons	 d'une	 saison	 pour	 concevoir	 plus	 tard	 un	 aménagement
pérenne,	après	une	nouvelle	phase	de	réflexion	globale	englobant	entre	autres
le	stationnement	à	 réguler	 rue	Adrien	Thierry	sur	un	seul	côté,	des	navettes
vers	des	parkings	plus	éloignés,...etc
Le	 bourg	 de	 Sainte-Marie	 ne	 s'est	 pas	 fait	 en	 un	 jour,	 son	 réaménagement
prendra	encore	du	temps.
	
Jean-Marc	HAINIGUE

Peut-être	 que	 cette	 initiative	 participera	 en	 partie	 au	 moins	 à	 améliorer	 le
problème	de	stationnement	au	dessus	de	nos	plages	?	
En	effet,	la	Mairie	met	en	place	une	navette	gratuite	entre	Pornic	et	Ste	Marie
:	trois	circuits	sont	mis	en	place	jusqu'au	31	août,	accessibles	aux	personnes	à
mobilité	réduite	et	sans	réservation	,	entre	9	h	30	et	18	heures.
Une	extension	jusqu'à	Portmain	est	réalisée	pour	la	première	fois.
Horaires	complets	telechargeables	sur	les	sites	de	la	ville	et	de	l'agglo.
	

Navette	estivale	gratuite	entre	Sainte-
Marie	et	Pornic

Navette	:	infos	pratiques

Nos	plages	:	du	plus...	et	du	moins	!

http://www.pornic.fr/Informations/Actualites/Navette-Estivale-Gratuite/(language)/fre-FR


Du	plus	:	de	nouvelles	poubelles	ont	été	installées	près	de	nos	plages	:	sera-
ce	 suffisant	 pour	 que	 les	 estivants	 prennent	 la	 peine	 d'y	 apporter	 leurs
déchets,	pourtant	plus	légers	au	retour	qu'à	l'aller	???

Et	du	moins	:	dans	un	souci	affiché	d'écologie	et	de	meilleure	gestion	de	la
ressource,	les	douches	qui	étaient	installées	sur	12	de	nos	plages	sont
supprimées...

Avis	de	recherche	!



Non,	ce	n'est	pas	le	quiz	du	jour	:	nous	ne	vous	demandons	pas	de	deviner	qui
est	ce	personnage	!	
il	s'agit	d'Hector	Malot,	auteur	-	comme	chacun	sait-	du	célèbre	"Sans	famille",
qui	a	ému	tant	de	lecteurs	!
Ce	 que	 l'on	 sait	 moins,	 c'est	 que	 cet	 écrivain	 a	 commis	 d'autres	 oeuvres,
dont	"Paulette",	 accessible	 aujourd'hui	 librement	 sur	 Internet,	 écrit	 lors	 d'un
séjour	dans	la	"villa	CHARPENTIER"	à	Sainte-Marie,	comme	en	témoigne	le	libellé
d'une	facture	de	son	séjour.	Mais	voilà,	aucune	trace	de	cette	demeure	malgré
les	recherches	commencées	en	lien	avec	les	historiens	locaux.
Nous	faisons	appel	à	la	mémoire	collective	pour	tenter	de	localiser	cette	belle
adresse,	chargée	de	souvenirs.

Outre	les	auteurs,	dont	Hector	Malot	cité	plus	haut,	Pornic	et	ses	environs	ont
accueilli	depuis	plusieurs	siècles	de	nombreux	peintres.
Créer	un	"Circuit	des	peintres"	permettrait	de	leur	rendre	hommage	en
rappelant	certaines	oeuvres	localisées	précisément,	sous	forme	de	petis
panneaux	illustrés	comportant	un	QRCode	("	réalité	augmentée")	renvoyant	à
des	explications	à	chaque	halte	(	cf.	la	Crique	du	Porteau,	par	Jules
PONCEAU,	extrait	de	l'ouvrage	"	Pornic,	à	la	découverte	du	port	...	au	bonheur
des	peintres	"	de	Gilles	et	Jeanne	Viot,	membres	des	Amis	de	Sainte-Marie	).	Ce
pourrait	être	proposé	à	la	Mairie.

Une	idée	à	transformer	en	projet



Et	comme	promis,	notre	Cinéma	St	Joseph	a	repris	les	séances
le	22	juin,	

Sans	aucun	doute,	oui,	vous	vous	doutez	bien	que	nos	chers	arbres,fleurons
de	notre	paysage	côtier,	n'ont	pas	toujours	été	là.	Mais	de	là	à	imaginer	le
paysage	sans	eux,	il	y	a	un	pas...	que	cette	photo	de	la	villa	La	Garantonne
illustre	parfaitement	:	franchement,	c'est	mieux	avec	!	Non	?	Alors,	protégeons-
les	...

Le	programme	du	St	Joseph

Le	saviez-vous	?

Et	enfin,	BONNES	VACANCES	à	tous

https://www.cinestjoseph44.fr/fichier/programme.pdf


Et	soyez	prudents	avec	le	soleil...	et	avec	l'eau	!

Jean-Marc	Hainigue
et	votre	Conseil	d'administration
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